



**XXXI CONGRESO ALAS
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

Reflexiones en torno al proceso de paz en Colombia:

Farc- ep y la cuestión agraria (2012-2016)

Cortes Aldana, Diego Abelardo

Correo: diacortesal@unal.edu.co

Universidad Nacional de Colombia

Colombia

RESUMEN

¿Cómo se ha reconfigurado la noción de democracia en la América del sur y el papel de los movimientos sociales rurales en medio de los dramáticos cambios recientes? Una respuesta a ello, puede estar en uno de los hechos históricos más importantes de la historia reciente de Colombia y América latina, como lo es, la firma final del acuerdo de paz entre las Farc-ep (Fuerza armadas revolucionarias de Colombia- ejército del pueblo) y el gobierno nacional, esta nación suramericana, por más de seis décadas ha librado en su interior una guerra civil que ha dejado a cerca de 220.000 personas asesinadas, 1.982 masacres, 25.007 desaparecidos, 8.000.000 de desplazados, 10.189 víctimas de minas anti personas¹, violencia de género en contra de las mujeres y reclutamiento forzado en menores de edad, entre otras múltiples modalidades de violencia, afectando principalmente a la población civil que habita las zonas rurales, y grupo étnicos minoritarios: indígenas y afro colombianos. Colombia es reconocida como uno de los gobiernos más democráticos de la región, con tan solo una y breve dictadura militar en los años cincuenta, de esta manera se hace necesario explicar la existencia y vigencia en pleno siglo XXI de una de las guerrillas más viejas del mundo, como lo es las Farc-ep, la cual se autoproclama con una organización insurgente de ideología Marxista-leninista, contando con cerca de 8.000 combatientes y 12.000 milicianos, conformada en su gran mayoría por campesinos y campesinas. Pero actualmente, luego de 52 años de guerra civil entre las Farc-ep y el estado colombiano, finalmente se ha logrado una firma al acuerdo de paz entre ambas partes, sancionada y aprobada por el congreso nacional de la República de Colombia, a la espera de su fase de implementación el

¹ GMH: ¡Basta ya! Colombia: memorias de guerra y dignidad.

<http://www.centrodehistoriahistorica.gov.co/micrositios/informeGeneral/estadisticas.html>



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

panorama nacional y las garantías de participación política sin armas y sin vulneración de los derechos humanos, tan necesarios para superar la época de la violencia que ha golpeado todas las estructuras e instituciones de Colombia, a lo largo del conflicto, parece no ser el mejor escenario. En los últimos días, previos a la finalización del presente texto, se han cometido varios asesinatos selectivos de dirigentes agrarios y sindicalistas en varias regiones del país, todos ellos voceros del movimiento social Marcha Patriótica, a mano de bandas criminales y grupos paramilitares, en un descarado intento por desestabilizar la tensa calma nacional, se estima según cifras de las organizaciones de derechos humanos que en el último semestre cada 5 días es asesinado un activista social. Por todo ello al interior de los movimientos sociales, activistas y académicos, se evidencia con gran preocupación un genocidio político.

Palabras clave

Cuestión Agraria, Farc-Ep , Proceso de paz

ABSTRACT

How has the notion of democracy in South America and the role of rural social movements reconfigured in the midst of dramatic recent changes? One answer to this may be one of the most important historical events in the recent history of Colombia and Latin America, as it is, the final signing of the peace agreement between the FARC-EP (Revolutionary Armed Forces of Colombia) and the national government, this South American nation, for more than six decades has waged in its interior a civil war that has left about 220,000 people killed, 1,982 massacres, 25,007 disappeared, 8,000,000 displaced, 10,189 mine victims anti-people, gender-based violence against women and forced recruitment in minors, among other multiple forms of violence, mainly affecting the civilian population living in rural areas, and minority ethnic groups: indigenous and Afro-Colombian. Colombia is recognized as one of the most democratic governments in the region, with only one brief military dictatorship in the 1950s, so it is necessary to explain the existence and



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

validity in the 21st century of one of the oldest guerrillas in the region. World, as it is the Farc-ep, which proclaims itself with an insurgent organization of Marxist-Leninist ideology, with about 8,000 fighters and 12,000 militiamen, made up mostly of peasants. But now, after 52 years of civil war between the Farc-ep and the Colombian state, a signature to the peace agreement between both parties has finally been achieved, sanctioned and approved by the national congress of the Republic of Colombia, pending from its implementation phase the national panorama and the guarantees of political participation without weapons and without violation of human rights, so necessary to overcome the era of violence that has hit all the structures and institutions of Colombia, throughout the conflict, It seems not to be the best scenario. In the last few days, prior to the end of this text, several selective murders of agrarian leaders and trade unionists have been committed in several regions of the country, all of them spokespersons of the Patriotic March social movement, at the hands of criminal gangs and paramilitary groups, in a Brazen attempt to destabilize the tense national calm, it is estimated according to figures from human rights organizations that in the last semester every 5 days a social activist is murdered. For all this, within the social movements, activists and academics, political genocide is evident with great concern.

Keywords

Agrarian Question, Farc-Ep, Peace Process



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

Introducción

La historia de Colombia, desde sus primeros intentos de independizarse de la corona española ha estado trazada por una larga serie de guerras civiles, nueve enfrentamientos armados tuvieron lugar a lo largo de siglo XIX, dirigidos por los partidos políticos tradicionales: Conservador y Liberal. En el periodo comprendido entre 1899 a 1902 cerca de 80.000 o 100.000² personas murieron en la guerra de los mil días, dejando en el imaginario colectivo un sentimiento de ilegitimidad hace el Estado Colombiano, puesto que este, no ha sido capaz de garantizar el monopolio legítimo de la violencia, dichas experiencias bélicas si bien lograron afectar la vida en los centros urbanos, reconocieron en la ruralidad, el terreno perfecto para nutrirse. El movimiento guerrillero en Colombia no nace necesariamente con el surgimiento de las Farc-EP o de organizaciones de ideología comunista, existe un amplio trasegar histórico al interior del campesinado en la creación de comandos armados de autodefensa de diversa índole ideológica, ya fueran radicales de ultraderecha con profundadas creencias religiosas, liberales laicos, indígenas, campesinos u obreros próximos al socialismo o comunismo. En el presente textos se realizado breve recorrido histórico del movimiento guerrillero, su accionar militar y su búsqueda negociada a la confrontación armada, para finalizar con las cifras y impactados notables de la implementación de los acuerdos firmados entre el Gobierno nacional y el hoy movimiento político FARC- Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común.

Origen de las Farc-Ep

Para el año de 1948, a lo largo del territorio nacional eran bastantes comunes los enfrentamientos entre el ejército- grupos paramilitares conservadores y las guerrillas liberales o comunistas , las

² Rizo Otero, Harold José. Evolución del conflicto armado en Colombia e Iberoamérica, Tomo I. Capítulo I: La cultura de la violencia política en Colombia: las guerra civiles del siglo XIX. Cali: Universidad Autónoma de Occidente, 2013.



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

masacres de ambos bandos obligaron al campesinado a migrar hacia los centros urbanos y dejar abandonadas sus tierras, ese mismo año el líder y caudillo liberal Jorge Eliecer Gaitan, quien representaba una nueva figura en la política nacional por sus agudas críticas a la oligarquía bipartidista, logro que gran parte de la población se identificara en sus demandas por un profundo cambio estructural en cuanto al uso y tenencia de la riqueza, la tierra y el poder, el 9 de abril en las horas de la tarde, sería asesinado en la ciudad de Bogotá, generando como consecuencia la ira colectiva del pueblo, dicho hecho sería conocido como: “*el Bogotazo*”, un calificativo mas bien limitado para lo que ocurrió en Colombia en la segunda y la tercera semanas de abril de 1948. En más de 200 municipios (incluidos las ciudades más grandes) se presentaron rebeliones y enfrentamientos armados.”³

De esta manera se da inicio al periodo histórico conocido como *la época de la violencia*, cuyas consecuencias aun tienen un profundo impacto en la sociedad civil. Luego del *Bogotazo*, a lo largo de Colombia cientos de campesinos se alzaron en armas conformando cuadrillas de autodefensa, en un comienzo bastante ligados al partido liberal e incluso financiadas económica y militarmente, pero pronto la oligarquía bipartidista logra establecer de común acuerdo una breve dictadura militar, nombrando como presidente al General Rojas Pinilla, quien inicio su gobierno en 1953, bajo el lema “*No más sangre, no más depredación; paz, justicia y libertad*”. A los pocos días, decreto una amnistía y un indulto general,... para guerrilleros. Los aviones del gobierno bombardearon con hojas volantes las zonas de conflicto llamado a la entrega de armas. (Molano,2016)⁴, a este llamado acudieron los guerrilleros liberales de los llanos orientales encabezados por Guadalupe Salcedo, quien al poco tiempo fue asesinado por las fuerzas militares. El proceso de amnistía logro disminuir la violencia en el país, pero no logro generar la confianza suficiente al interior de las guerrillas de autodefensa provenientes de la región sur de Colombia, quienes se comenzaron a transformar en un movimiento de carácter agrarista, ligadas a las actividades y orientaciones

³ Alape, Arturo. El bogotazo. Pag 167-168

⁴ Molano, Alfredo. A lomo de mula, Viajes al corazón de las Farc. Pag 26



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

políticas del Partido Comunista Colombiano- PCC, presente en las luchas agrarias y de clase desde la década de los años 30, bastante perseguido desde su fundación.

Entre 1954 a 1957 en plena dictadura militar el movimiento campesino de Villarrica, Tolima, de orientación comunista, acudiendo al llamado del PCC, se refugia en apartadas regiones del sur del país expandiendo la frontera agrícola, dando origen movimiento agrarista en Marquetalia, Riochiquito, El Pato, Guayabero, en continua relación con los movimientos rurales de la provincia del Tequendama y Sumapaz, todas ellas son consideradas por el establecimiento como una especie de “*Republicas Independientes*”, que ponen en riesgo la democracia para las elites gobernantes, quienes pactan un cese al derramamiento de sangre e instauran el frente nacional de común acuerdo. Los partidos tradicionales liberal y conservador, logran manejar toda la maquinaria política a su favor y se turnaran de facto la presidencia, luego de derrocar al general Rojas Pinilla en 1957, generando gran desconfianza al interior de los movimientos armados agraristas, la tensa calma ubica a los guerrilleros sobrevivientes en los trabajos del campo, con el inesperado triunfo de la Revolución Cubana el 1 de enero de 1959, los movimientos revolucionarios de toda América latina toman más fuerza, pero a su vez la guerra contrainsurgente financiada por los Estados Unidos, reconfigura las dinámicas locales, nacionales y regionales.

Entre 1960 a 1964, en medio de continuos ataques por parte del ejército, quienes pretender cercar las zonas de ocupación de los guerrilleros alzados en armas en las regiones de El Davis, Marquetalia, el Guayabero, sin contar con la experiencia de combate adquirida por los insurgentes, quienes bajo las directrices del PCC, buscan expandirse hacia otras regiones: Meta, Guaviare, Caquetá, Cauca, Eje Cafetero, Magdalena medio y Urabá, confluyendo diversas ideologías revolucionarias al interior de los movimientos guerrilleros: castristas, maoístas, guevaristas marxistas leninistas, partidarios de la teología de la liberación e incluso grupos de reivindicación étnica de indígenas.



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

El 28 de mayo de 1964, luego varios de días combate en una vasta operación militar con cerca de 16.000 soldados, helicópteros bombardeando a poco menos de 100 guerrilleros, un pequeño grupo de estos sobrevive comandados por Pedro Antonio Marin, *alias Manuel Marulanda Vélez, Tirofijo* y fundando en las laderas de la cordillera central el Bloque Sur, un año más tarde tiene lugar la I conferencia del Bloque Sur de las FARC, dando formalmente comienzo a una de las organizaciones insurgentes más viejas del mundo.

Proclamando el 20 de Julio del 1964 un programa agrario de ocho puntos que evidencia la lucha armada y la búsqueda de un proceso revolucionario que conquiste el uso y tenencia de la tierra, colectivizando la propiedad privada y tecnificación del campo al servicio del grueso de la población, afirmándose como.. *“una organización político-militar que recoge las banderas Bolivarianas y las tradiciones libertarias”*⁵ El crecimiento de este grupo guerrillero fue bastante lento, debido a la constante mediación entre su tradición agrarista y convertirse un movimiento social de impacto nacional.

Por estos años también nacen otras organizaciones guerrilleras en Colombia, el *Ejército de Liberación Nacional – ELN* (1964) y el *Ejército Popular de Liberación-EPL* (1967), el primero actualmente se encuentra en un proceso de paz con el gobierno en Quito, Ecuador, manteniendo un débil cese al fuego pacto por ambas partes, y el segundo en los años 90 entrega sus armas entrando en el escenario electoral, donde una parte considerable de sus combatientes son asesinados en sus zonas influencia a manos de miembros de las FARC, en la disputa por el poder, una más de la profundas degradaciones de la guerra. Para 1974, un grupo de intelectuales, estudiantes y militantes socialistas ligados al partido *Alianza Nacional Popular*, funda el grupo guerrillero *Movimiento 19 de Abril-M19* junto a varios milicianos procedentes de las FARC. Ante este complejo escenario, grupos de narcotraficantes comienzan a adquirir poder militar y legitimidad en

⁵ Pag 2. Programa agrario de los Guerrilleros de las FARC-EP ,proclamado el 20 de Julio de 1.964 en Marquet alía, corregido y ampliado por la OCTAVA CONFERENCIA NACIONAL de las FARC-EP, Abril 2 de 1.993.v Disponible en: <https://www.farc-ep.co/octava-conferencia/programa-agrario-de-los-guerrilleros-de-las-farc-ep.html>



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

bastas regiones del país, creando grupos paramilitares, carteles y escuadrones de sicarios que escalaran rápidamente a las estructuras legales salpicando a la clase política nacional.

Caminos accidentados en búsqueda de la Paz

En 1982, luego de 18 años de organización revolucionaria las FARC en una abierta disputa por la conquista del poder contra el estado, “*en su VII Conferencia..., habían decidido pasar de ser una guerrilla defensiva a convertirse en una ofensiva...la represión oficial... altero las relaciones históricas entre el partido comunista y las Farc: estas se militarizaron aun mas y tomaron distancia del grupo que las había promovido,*”⁶ el conflicto armado fue tomando nuevas dinámicas. Sin embargo, para ese mismo año el entonces presidente Betancurt, inicio el primer proceso de paz con las organizaciones guerrilleras, acordando amnistías para los delitos políticos, uno de los grandes logros de este proceso fue la creación del partido político Unión Patriótica-UP (1985), que sirvió de plataforma política para sindicalistas, líderes sociales y miembros de las FARC, lo cual no fue bien acogido por un amplio sector de empresarios, terratenientes, políticos y narcotraficantes ligados a la extrema derecha, amparados por las fuerzas militares y grupos paramilitares, dan comienzo a un exterminio sistemático en contra la UP dejando como saldo entre 3.500 a 5.000 militantes asesinados, cientos de desplazados, y exiliados.⁷

El campesinado, principal víctima del conflicto, ante el abandono estatal y con limitadas opciones económicas de sobrevivir de sus cultivos de pancoger, encuentra en los cultivos ilícitos una vasta financiación, convirtiéndose en su principal fuente de ingresos, este fenómeno pronto afecto a profundas y olvidadas regiones del país, expandiendo la frontera agrícola y la colonización campesina⁸. A finales de la década de los ochentas, Colombia, un país de tradición agrícola y de explotación minera, logra entrar en uno de los mercados más rentables de la economía global,

⁶ GMH: ¡Basta ya! Colombia: memorias de guerra y dignidad.pág. 135

⁷ Romero Ospina, Roberto Unión Patriótica. Expedientes contra el olvido. 2015

⁸ Cubides, Fernando y otros. Colonización coca y guerrilla. Alianza Editorial Colombiana. Tercera Edición. Bogotá, 1.989, p. 258



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

como lo es el narcotráfico. La cocaína es sembrada, cultivada y procesada por cientos de trabajadores rurales, quienes entran ingenuamente en la cadena de producción dominada por carteles nacionales y extranjeros, en justo allí donde las FARC, ante las pocas alternativas de financiación para la toma del poder por la vía revolucionaria, toman la decisión de cobrar un impuesto de gramaje por cada kilo de cocaína procesado en pasta base.

Entre 1987 a 1990, bajo el periodo presidencial de Barco las organizaciones insurgentes dan forma a la coordinadora guerrillera Simón Bolívar, recogiendo en su interior a las FARC, ELN, EPL, M 19, Partido Revolucionario de los Trabajadores y Movimiento Armado Quintín Lame, centrando su lugar de operación en La Uribe, Meta. En medio del conflicto armado la fuerza pública pacta junto a estructuras paramilitares una nefasta estrategia contrainsurgente, realizando operaciones conjuntas. *“La guerrilla se militarizó y la fuerza pública criminalizó a la izquierda democrática y en general a la movilización social expresada en huelgas, paros cívicos y otras de manifestación.”*⁹

En 1990 es bombardeada por las fuerzas militares casa verde en La Uribe, Meta, lugar de operaciones de las FARC desde su fundación, rompiendo radicalmente con los procesos de paz de la década anterior. Las guerrillas del M-19, EPL, Partido Revolucionario de los Trabajadores y Movimiento Armado Quintín Lame, logran llevar a cabo un proceso de paz, dejando como resultado de todo ello la asamblea nacional constituyente de 1991, el cual coincide con la apertura económica y el neoliberalismo, la democracia real participativa y los movimientos sociales en medio del conflicto entra a los escenarios de participación política, a la espera de sobrevivir a una tragedia humanitaria sin precedentes en la narrativa nacional. Las guerrillas del ELN y FARC-EP, junto algunos reductos del EPL, quienes como organizaciones insurgentes acudieron a un segundo llamado en la búsqueda de la paz en un breve y poco eficaz diálogo de paz en Tzacala, México (1993), dejando como consecuencia una profunda crisis en las dinámicas sociales llevando el conflicto a las grandes ciudades, despojando de sus tierras a millones de campesinos.

⁹ GMH: ¡Basta ya! Colombia: memorias de guerra y dignidad. pág. 140



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

Para 1998, nuevamente la insurgencia de las FARC establece un proceso de diálogo con el entonces presidente Pastrana, el cual se realizó en medio de acciones armadas entre los ejércitos irregulares y fuerza pública, recrudeciendo el conflicto aun más. Se crea una controvertida zona de despeje en San Vicente del Caguán, Caquetá, donde se concentraron gran parte de sus unidades armadas, cambiando su estrategia militar de guerra de guerrillas al control territorial, ante constantes violaciones al derecho internacional humanitario, secuestros, extorsiones, tomas y ataques guerrilleros, finalmente luego de 4 años, la negociación entre ambas partes se fractura, dando paso a un largo periodo de disputa por el control territorial entre el Estado, amparado con recursos económicos y humanos procedentes de Estados Unidos con el Plan Colombia.

La organización guerrillera logra sobrevivir y cambia nuevamente su accionar militar, con una imagen bastante negativa en la opinión pública nacional e internacional, sus actos de guerra se reducen considerablemente, gracias a una política bastante guerrerista financiada con recursos extranjeros, en una abierta guerra contra el narcotráfico, dejando peligrosamente en viejas zonas de control territorial y de colonización de las FARC, a manos de grupos paramilitares, bastante afines con el entonces presidente Uribe, ligado a multitud de investigaciones por narcotráfico y parapolítica. Las unidades armadas o guerrilleros vuelven a la guerra irregular de guerrillas, replegándose en selvas colombianas, excepto en algunas regiones donde la hoja de coca, es el motor económico, entrando en conflicto incluso con algunos frentes de guerra del ELN¹⁰, por el control territorial.

El agotamiento de varias décadas de confrontación armada, junto a la considerable disminución de sus unidades armadas, operaciones militares en contra de sus principales líderes históricos, muertos en combate, son algunas de las consecuencias directas de política de seguridad democrática vigente a lo largo de la primera década del siglo XXI, la campaña militarista de exterminio del enemigo común junto a un proceso de desmovilización de las autodefensas paramilitares, dispara

¹⁰ Buitrago, Luis Miguel y Suárez, Miguel, “Historia de la interacción político-militar entre guerrillas colombianas, 1964- 2015”, Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura 44.2 (2017): 199-225.



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

dramáticamente la cifra de desplazamiento forzado dejando como saldo a cerca de 8.000.000 de personas desplazadas de sus tierras desde comienzos de la década del sesenta.

Proceso de Paz en la Habana, Cuba

El 4 de septiembre de 2012, se da comienzo formal al proceso de paz entre las Farc-ep y el gobierno del presidente Santos, con sede en La Habana, Cuba, con el acompañamiento internacional de Noruega, Venezuela y Chile, luego de cuatro largos años de negociación en medio del conflicto armado, se logro pactar 6 puntos: 1. Política de desarrollo agrario integral, 2. Participación política, 3. Fin del conflicto, 4. Solución al problema de las drogas ilícitas, 5. Reparación de víctimas: Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y No Repetición, y 6. Implementación, verificación y refrendación.

En septiembre de 2016, tendrá lugar la décima y última conferencia guerrillera de las Farc-Ep, realizada en los Llanos del Yari, acompañada por académicos, investigadores y cientos de medios informativos del mundo, por primera vez en su historia, este movimiento armado deja entrar a su cotidianidad a la población civil, logrando evidenciarse su origen campesino, es justo allí mediante un amplio consenso donde es aprobada la decisión colectiva de dejar las armas y convertirse en un organización legal capaz de disputarse en la arena política democrática el cumplimiento de los acuerdos pactados. El 2 de octubre del mismo año, mediante el mecanismo de participación democrática ,se realiza un plebiscito para consulta a la ciudadanía si está de acuerdo o no con lo pactado entre las Farc-Ep y el Gobierno Nacional, por un estrecho margen gana el No, la sociedad colombiana se polarizo nuevamente. Son varias las razones por la cual el acuerdo de paz, no logra ser aceptado por un amplio sector de la sociedad civil, una de estas es el profundo desconocimiento de los extensos textos registrados en el acuerdo, sumado a la campaña mediática de postverdad dirigida por la extrema derecha, y un profundo resentimiento ante las acciones armadas que han dejado tan dolor a lo largo del territorio nacional por parte las Farc.



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

Pero la decisión de no rendirse en la búsqueda de la paz, logro unir a un amplio sector que recogía a organizaciones estudiantiles, trabajadores, activistas, defensores de derechos humanos, que sin importar su afinidad política se toman las principales plazas públicas de las ciudades y pueblos para exigir una nueva Colombia, donde las futuras generaciones vivan en un país sin conflicto político armado. Los movimientos sociales se toman el último escenario verdaderamente democrático: la plaza pública, para exigir una paz estable y duradera, haciendo necesario una renegociación de los acuerdos, esta vez se invito a participar abiertamente a la derecha tradicional, la iglesia y comunidades religiosas de diferentes índole, logrando un nuevo acuerdo, pensando mas en mitigar los sectores sociales que están en contra de alcanzar una paz entre el gobierno y la entonces organización insurgente.

En medio de bastantes dificultades en enero de 2017, la totalidad de las unidades armadas se concentran en 26 Zonas Veredales de Normalización-ZVN, hoy Espacios Territoriales de Capacitación y Reincorporación-ETCR, como investigador, he realizado varias visitas a los ETCR, donde se han evidenciado retrasos en la construcción de instalaciones adecuadas para una vida digna, debido complejo aparato burocrático estatal, demostrando una vez más la negligencia del Estado en el cumplimiento de lo acordado, por lo menos en cuanto a necesidades básicas satisfechas, 3 de estos ETCR han sido abandonados por parte de los excombatientes debido a serios problemas de seguridad y amenazas en contra de la integridad de los excombatientes, 60 % de las unidades armadas a la fecha, aun se encuentran concentradas, el 40 % se desconoce su paradero. Se estima que cerca de un 10 % de miembros de la guerrilla, no estando conformes con los acuerdos y buscando intereses personales, abandonaron las filas de la organización, conformando grupos armados ligados al narcotráfico, estableciéndose en regiones cocaleras, dándose a conocer como disidencias farianas, e incluso recogiendo algunas de sus históricas demandas, reconfigurando aun más el conflicto colombiano.

Luego de la realización de un censo de caracterización socioeconómico a cargo de la Universidad Nacional de Colombia, presentados en el mes de Julio de 2017, por primera vez se dan a conocer



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

cifras reales de la organización insurgente, contando para la participación con un total de 10.015 guerrilleros, divididos en tres categorías: 55% de la población son guerrilleros, 29% milicianos y 16% privados de la libertad. Según los datos entregados, el 77% de guerrilleros son hombres y el 23% mujeres.¹¹

A su vez, en cuanto a la vocación profesional el 60% de encuestados de la muestra manifiestan un interés por las actividades agrícolas, en cuanto a esto último, y concordancia con los puntos 1. Política de desarrollo agrario integral y 4. Solución al problema de las drogas ilícitas, de los acuerdos. El mayor ejemplo de trabajo campesino por parte de los excombatientes, hasta el momento ha sido la siembra de cerca de 100 hectáreas de pancoger en el municipio de Tumaco a manos de 300 exguerrilleros¹², proyecto abandonado, luego de no contar con las garantías mínimas de seguridad por parte del Estado y sus instituciones.

Es demasiado compleja la situación en Tumaco, al ser uno de uno de los municipios con más hectáreas cultivadas de coca, en el país, gracias a su privilegiada ubicación geográfica, una región costera, son múltiples los actores armados presentes, entre ellos: disidencias de las Farc, ELN, grupos de origen paramilitar, narcotraficantes y fuerzas armadas. Cabe señalar que contrario a lo esperado por parte del gobierno nacional posterior a la firma de los acuerdos de la Habana, en los dos últimos años, “... *los cultivos de coca en Colombia pasaron de 96.000 hectáreas en 2015 a 146.000 en 2016... mientras ... las incautaciones de cocaína incrementaron 49%, de 253 toneladas confiscadas en 2015 a 378 en 2016*”¹³ disparándose exponencialmente en un 52% la siembra de cultivos de coca, respecto a las cifras del año 2015.

Para interpretar este fenómeno, que tanto malestar a generado al interior del Gobierno, e incluso ha generado fuertes reclamos del actual presidente Estadounidense, Donald Trump, puesto que de los

¹¹ Censo Socioeconómico 2017 Farc-ep. Disponible en: https://www.elespectador.com/sites/default/files/pdf-file/presentacion_rueda_de_prensa_julio_6_2017.pdf

¹² Disponible en: <https://www.las2orillas.co/romana-300-hombres-inician-la-conquista-del-campo-tumaco/>

¹³ UNODC- Informe de Monitoreo de Territorios afectados por Cultivos Ilícitos. 2016



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

principales recursos en la lucha con el narcotráfico provienen de Plan Colombia directamente desde el capitolio de la Casa Blanca, se debe señalar, el desconocimiento casi total de las economías ilegales en los territorios controlados por las Farc, durante el desarrollo del conflicto, allí, donde el Estado Colombiano, solo ha ingresado militarmente y jamás ha invertido en el bienestar social de los cientos de miles de campesinos y campesinas que dan vida a la Colombia profunda. Hoy por hoy, esos territorios de expansión de la frontera agrícola, antiguos resguardos de la insurgencia de las Farc, se encuentran más desprotegidos que nunca a la deriva de organizaciones criminales, y el control territorial de las rutas de narcotráfico.

El papel del Estado, ha sido bastante precario en cuanto a la solución de cultivos ilícitos, manteniendo la erradicación manual y aérea, sin ningún tipo de iniciativa verdaderamente clara, para reemplazarse por proyectos agro productivos, que beneficien los campesinos cocaleros, razón por la cual en Octubre de 2017, se inicio un paro cocalero en varias regiones del país, luego de la primera masacre realizada a mano de fuerzas estatales dejando como saldo 7 campesinos cocaleros asesinados en Tumaco, los hechos aun continúan en investigación.

Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común-FARC, partido político

En la búsqueda incansable por ser un partido político sin armas, la organización insurgente más vieja del continente da por terminado el punto 3. Fin del conflicto, con la dejación de armas por parte de la organización guerrillera, con la entrega de 7.132 armas individuales a la ONU, para su registro, inventario y destrucción, el pasado 01 de Agosto. Convirtiéndose de esta manera en una de las negociaciones más eficaces de la historia reciente, se logro lo impensable, dar fin a la confrontación armada más vieja de América Latina. Luego de una acalorada discusión entre milicias urbanas y excombatientes rurales en la primera semana de Septiembre de 2017, en un acto público ante más de 35.000 personas en la principal plaza del país, la plaza de Bolívar, lugar destruido 7 décadas atrás por la ira colectiva, se daría conocer al mundo el nombre del nuevo



XXXI CONGRESO ALAS URUGUAY 2017

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

partido político que defendería lo acordado en La Habana, Cuba, será Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común-FARC, con una rosa roja como símbolo, pero no todo es dicha para esta nueva organización política, quienes ahora más que nunca, deben cambiar su imagen negativa en el interior de un alto porcentaje de la sociedad civil, reparar a sus víctimas, reconocer ante los estamentos competentes los diversos crímenes de guerra a lo largo de 52 años de confrontación armada. Hasta el momento, han sido asesinados 44 miembros excombatientes de las Farc, asesinados una decena de familiares de estos, en extrañas circunstancias. El panorama político de la FARC, es bastante incierto de cara las elecciones presidenciales a celebrarse en el 2018, lanzando precipitadamente a Rodrigo Londoño- *Timochenko*, antiguo Comandante en Jefe, hoy presidente del partido, jugándose en la arena política su papel en el futuro de Colombia.

El pueblo colombiano lejos de superar las profundas desigualdades sociales, cuenta con los índices más bajos de violencia en décadas, la democracia real participativa, ha encontrado nuevos caminos de participación, los movimientos rurales en medio de constantes incumplimientos por parte del Gobierno, se han ido empoderando en diversos escenarios, logrando amplias movilizaciones, con tan mala suerte que los asesinatos selectivos a líderes y lideresas de derechos humanos en varias regiones del país, registran alrededor de 130 defensores de DDHH asesinados en los últimos meses por parte de organización criminales de origen paramilitar. La guerra civil en esta caótica nación, aun y lejos de terminarse, debe unir a los amplios sectores de la sociedad civil y la clase dirigente, para sacar a flote lo más pronto posible un acuerdo con ELN, que continúa cobrando víctimas mortales de ambos bandos.

El Estado Colombiano, desde su fundación, no ha sido capaz mantener el monopolio legítimo de la violencia, tiene un deber histórico con su pueblo, con el campesinado olvidado en las profundidades de la selva, es indispensable el papel de la sociología en el reconocimiento y superación de las causas estructurales del conflicto armado.



**XXXI CONGRESO ALAS
URUGUAY 2017**

3 - 8 Diciembre / Montevideo

Las encrucijadas abiertas de América Latina

La sociología en tiempos de cambio

Referencias

- Alape, Arturo. (1985) *El bogotazo: memorias del olvido*.
- Buitrago, Luis Miguel y Suárez, Miguel. (2017) *Historia de la interacción político-militar entre guerrillas colombianas, 1964- 2015*- Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura No. 44, Tomo II. Bogotá
- Censo Socioeconómico de las Farc-ep. (2017) Universidad Nacional de Colombia Cubides, Fernando (1.989). *Colonización coca y guerrilla*. Alianza Editorial Colombiana. Tercera Edición. Bogotá
- El espectador
- GMH: *¡Basta ya! Colombia: memorias de guerra y dignidad*. (2013) Imprenta Nacional: Bogotá
- Informe de Monitoreo de Territorios afectados por Cultivos Ilícitos 2016.
- Las dos orillas
- Molano, Alfredo. (2016) *A lomo de mula, Viajes al corazón de las Farc*. Penguin Random House Grupo editorial. Bogotá
- Programa agrario de los Guerrilleros de las FARC-EP (1.993) Disponible en: <https://www.farc-ep.co/octava-conferencia/programa-agrario-de-los-guerrilleros-de-las-farc-ep.html>
- Rizo Otero, Harold José. (2013). *Evolución del conflicto armado en Colombia e Iberoamérica, Tomo I*. Cali: Universidad Autónoma de Occidente.
- Romero, Roberto (2015) *Unión Patriótica. Expedientes contra el olvido*. Centro de memoria histórica. Bogotá.